
医师自己的报纸！听医生说话  为医生说话
说医生的话  做医生的贴心人

14 管理
MANAGEMENT

责任编辑： 杨瑞静
美编：  蔡云龙

电话：010-58302828-6847
E-mail:ysbyangruijing@163.com 2024 年1月18日

4400名医师有家了：辽宁抚顺医师协会成立
医师报讯 （通讯员 

姚晶）事关 4400 名医师

的一件大事发生了！

2023 年 12 月 6 日，

由辽宁省抚顺市民政局、

抚顺市卫健委指导监督，

由抚矿总医院牵头筹办的

抚顺市医师协会正式成立

并召开首届会员大会，会

上通过了协会章程，选举

产生协会第一届理事会成

员和监事会成员。

新起点：成员已就位
协会第一届理事第一

次会议同日召开。会上，

抚矿总医院党委书记、院

长朱瑞武当选为会长，抚

顺市第二医院外科主任于

涛、抚矿总医院副院长王

江、抚顺市第三医院医务

科科长吕征、抚顺市中医

院科教科科长刘书言、新

宾县人民医院院长刘福存、

抚顺市中心医院大内科主

任闫莉、抚顺市第四医院

医务科科长李军、抚矿总

医院副院长李高华、清原

县人民医院院长唐雷当选

副会长，抚矿西露天医院

院长纪兴海当选秘书长。

新征程：加强行业自律
抚 顺 市 有 4400 多 名

执业医师工作在各大医疗

机构，承担着抚顺市 170

多万市民的医疗救治和

预防保健工作。为加强抚

顺市医师队伍管理，将单

一的卫生行政管理模式，

逐步过渡到卫生行政管理

和行业自律协同管理的模

式，抚顺市成立了行业组

织——抚顺市医师协会。

医师协会成立旨在为

抚顺市广大医师搭建共

享信息、互助提高的枢纽

型综合服务平台，促进医

疗服务的发展和医疗质

量的提高。

今后，抚顺市医师协

会将加强行业自律，规范

医师执业行为，认真贯彻

执行《中华人民共和国执

业医师法》，依法执业，

廉洁行医，共同营造风清

气正的 从 业 环 境； 将 建

立 医 师 维 权 自 律 体 系，

全 力 做 好 政 府、 社 会 和

广大医师之间沟通的纽

带； 开 展 培 训 和 学 术 交

流， 推 广 先 进 医 疗 技 术

和 管 理 经 验； 加 大 扶 持

力 度， 为 辖 区 百 姓 提 供

同 质 化、 一 体 化 的 医 疗

服务。

医师报讯 （融媒体记

者 杨瑞静）连续 5 年的“国

考”给公立医院带来哪些

变 化？ 1 月 8 日，2022 年

度三级公立医院绩效考核

结果通报视频会给出回答。

国家卫生健康委医政

司司长焦雅辉表示，从 5

年来数据看，全国三级公

立医院发展方式、运行模

式、资源配置更趋合理，

绩效考核已成为引导公立

医院坚持公益性，实现高

质量发展指挥棒，成为推

动公立医院实现“三个转

变、三个提高”的关键一招。

五年刻画医院发展路径
公立医院运行模式和

资源配置上的变化，5 年

数据刻画出清晰轨迹：三

级公立医院万元收入能耗

支出较 2018 年下降 7.8 元，

相当于在总投入不变的情

况下，每家医院平均增加

93.3 万元收入；与 2018 年

相比，门诊和住院次均费

用增幅均低于 5%，医药费

用不合理增长得到有效控

制；医疗服务收入占比（不

含药品、耗材、检查检验

收入）和人员支出占比较

2018 年分别提升 1 个和 3

个百分点，医务人员劳务

价值进一步体现……

“老百姓需要什么，

公立医院就提供什么样的

服务，绩效考核就考核什

么样的指标。”焦雅辉表

示，要继续发挥好绩效考

核指挥棒作用，不断把公

立医院发展成果转化为人

民 群 众 看 病 就 医 的 获 得

感、幸福感、安全感。

与干部任免挂钩

“国考”重要性可从

结果应用上窥见一斑。在

国家层面，按年度形成国

家监测分析报告，将绩效

考核结果作为国家医学中

心、国家区域医疗中心设

置的重要依据，作为重大

项目建设、国家临床重点

专科遴选、委属委管医院

预算拨付等工作重要参考。

在地方层面，绩效考

核结果与公立医院财政资

金拨付、工资总量核定等

挂钩，并在医疗资源规划、

医院评审、医保政策调整、

领导干部任免与奖惩、重

大项目建设、科研扶持、

评优评先等工作中运用。

有省份还将公立医院绩效

考核结果作为省级政府对

地市级政府考核重要内容。

焦雅辉提醒，各公立

医院要从“关注考核排名”

转变到“思考内部改进”，

以科学态度看待绩效考核

结果，通过绩效考核结果

找出问题、分析问题、解

决问题，建立“以患者为

中心”的文化，努力实现“三

个转变、三个提高”。

如何理解学科？按照

管理学，最接近的概念可

能是“事业部”。

传 统 的 组 织 形 式，

无论企业、政府、学校、

医院还是军队，都是按照

职能划分部门。后来，欧

美企业开始意识到组织变

得庞大时，按照职能划分

变得低效迟钝。于是他们

率先采用按产品和市场划

分部门的方式。例如本田

公司建立汽车事业部、摩

托事业部、赛艇事业部和

飞机事业部，还比如企业

按照华北、华中和华南等

成立分公司。这都可以理

解为事业部。事业部的突

出特点就是——独立的单

位，麻雀虽小，五脏俱全。

事业部通常被加上“战略”

二字，以显示它的独立性。

医院作为一个战略实

体，它的战略分三个层次：

顶层战略决定整个医院的

重点学科；底层战略决定

人 事、 财 务、 信 息 等 各

职能方面的配合；中间层

战略就是学科战略——如

何与全国其他相关学科竞

争，这是医院发展规划中

最核心部分，承上启下。

那么，如何实现学科

融合？笔者认为，学科融

合至少不是挂个“XX 肿

瘤中心”的牌子，或者找

一栋楼把几个科室放一起

当邻居，也不是 MDT。

因为 MDT 是各个团队一

起配合，学科融合、“中

心化”则是能够独立运营、

独立竞争、独立发展。

如何实现学科融合，

目前还没有确切的答案，

一切还在探索。

拆分学科  打造“战略事业部”
▲中国人民大学医院管理研究中心执行主任  王丹

管理之我见

绩效考核

焦雅辉司长解读：国考为预算分配重要参考
各医疗机构要从关注排名到思考内部改进

医疗服务

医 师 报 讯 （ 通

讯 员 樊璠）“ 在 门

诊办理‘预住院’，

做完术前相关检查在

家等待通知住院，门

诊检查费用还能医保

报销。”近日，潘女

士在保定市第一中心

医院办理“预住院”

手续后，不停感叹“这

个政策好”。  

保定市第一中心

医院职工医保处副处

长申顺斌介绍，“预

住院”是指对部分疾

病诊断明确、病情相

对稳定，经综合评价

符合住院手术指征、

行择期限期手术治疗

的参保患者，可按照

规定程序办理“预住

院”手续，“预住院”

期间不需住院，在门

诊进行的术前常规检

查检验及必要专科检

查检验等费用，于正

式入院后纳入住院费

用结算。

据了解，自 2023

年 6 月，该院率先实

行“预住院”模式。

申顺斌表示，实施“预

住院”管理模式，国

家政策支持是关键，

病种合适是前提，系

统支撑是基础。“预

住院”模式作为医疗

服 务 向 前 延 伸 的 触

角，正向越来越广的

层面、越来越深的领

域铺展开。

预住院 
缓解“一床难求”

委主任说

★求真务实，才能为公立医院高质量、可持续发展夯实基
础；抬高标尺，才能为有效应对潜在风险隐患打出提前量。

——吉林省吉林市卫生健康委党组书记、主任 罗兵

★推进公立医院高质量发展，要有“一张蓝图绘到底”的
决心和勇气，更要有科学合理、接地气的，以坚持公益性、满
足人民群众卫生健康需求为导向的规划和路径。

——辽宁省大连市政府副秘书长、市卫生健康委主任 赵作伟

医师报·理事会

★建立行之有效的激励机制，不断地造就大批优秀疾控人
才，成为疾控改革的重中之重。激励措施既需要实实在在地落
地、落细，也需要有的放矢。

——山东省聊城市卫生健康委党组书记、主任 张月莲


